

23 nov 1828

F-440

LAS REFORMAS.

Renta de Tabaco.

Siendo nuestro calculo sobre la poblacion los 3.000.000 de hombres, comparando los que consumen mas con los menos, puede graduarse consumir de tabaco á dos libras por mes ó media arrea por año que es 1.500.000 arrobas. El gobierno vendé cada libra á 3 reales que importan en pèsos: 14.187.500.

Rebájese la mitad por compra del género y gastos de conduccion y almacenage. „7.093.750.

Quédan líquidos. „7.093.650.

Renta de aguardiente.

Sobre los mismos tres millones de habitantes entre los que consumen mas, que es porcion mayor, con los que consumen menos, á solo dos botellas al mes ó una cántara al año son 3.000.000 de cántaras, que al respecto de dos pèsos cántara por destilacion, son pèsos. 6.000.000.

En otra parte hablaremos sobre el modo de exigir esta contribucion.

Contribucion fija

Esta renta deducida por las escrituras de propiedad de las fincas ó bienes raíces puede deducirse con exactitud y casi inoscilable. Sobre la renta de ellas y sobre los capitales censuados. Sirva de ejemplo. Una casa que reconoce 10.000 pèsos de censo produce 800 pèsos de renta al año. Los 10.000 pèsos pagan de rédito 500 pèsos al 5 por ciento en algunas provincias [por que en otras es al 3 por ciento, y de esta desigualdad, darémos gracias á la multitud de eclesiásticos que han compuesto los congresos, y que consultando su bienestar desoyeron el clamor casi universal de la República por la rebaja, y de que hablaremos mas adelante] quedan 300 pèsos de renta neta y sobre todos los 800 pèsos tirado al cinco por ciento, que rebajará despues el censuario al censalista en la parte que debe entregarle produce 80 pèsos. Hágase bajo esta base el calculo.

No habrá en Colombia 20.000.000 de pèsos censuados? Creémos que sí. Luego su rédito son al 5 por ciento. 1.000.000.

Graduamos una cuarta parte de renta neta. „250.000.

1.250.000.

Que al 5 por ciento son „62.500.

Esta renta podrá tener la aplicacion que diremos.

Continuará.

MISCELANEA.

FINALIZA EL ARTICULO

PENDIENTE EN EL NUMERO ANTERIOR.

PENSAMIENTOS SOBRE EL BIEN PUBLICO,

FOR UN ALEMAN.

En otras partes he hablado de la necesidad de ligar la teoria con la practica, y de la gran utilidad que resultaría de formar establecimientos en que se averiguase experimentalmente la realidad de las ideas especulativas. Los ejemplos siguientes lo confirman: por ellos se verá que si la educacion del pobre es difícil, por los gastos que ocasiona, se puede hacer de modo que ella misma dé bastantes productos para sostenerse.

Siendo yo magistrado en Gessenay [Suiza], vi con sorpresa por las cuentas de algunos hospicios, que en los años buenos, el trabajo de los niños bastaba para mantenerse ellos, y á nosotros ancianos que vivian en los mismos establecimientos. No hay cosa mas interesante que estas casas de caridad habitadas por niños de ocho á doce años, y por hombres que pasan alli los últimos de su vida. El excelente Pestalozi se consagró á resolver el gran problema de una educacion que pagase sus propios gastos: los resultados obtenidos por aquel benemérito trabajo, prueban que la empresa no es escabrosa, si no fácil, y que para llevarla á cabo se necesita mas que zelo, buenas intenciones y sentido común.

La escuela de Hofwil puede servir de modelo para formar excelentes jornaleros. En este truto de una grande y sublime virtud, se hallan reunidas la caridad, la ilustracion, la enseñanza, y la industria. Sostener al mendigo, y con él los vicios de su clase, es el empleo de la beneficencia mal dirigida: la verdadera caridad evita desde luego la pobreza, mas no puede hacerle sin instruir á la clase necesitada. Hay establecimientos de caridad que se mantienen con todos sus defectos consumiendo las inmensas rentas de su fundacion: pero los que subsisten solo de trabajo, prueban el mérito del régimen que los dirige. Semejantes á las máquinas, se paran si no estan sabiamente combinadas todas sus ruedas. En semejantes instituciones, el amor al trabajo, y á las virtudes que lo acompañan, son un efecto necesario del deseo de mantenerse y de subsistir. Allí se necesita un alma sana, un sacrificio perpetuo de toda pasion y capricho, la aficion al cumplimiento de los deberes, y una subordinacion, que no puede ser completa, si no está fundada en el amor de los discípulos al maestro. Estas miras se han realizado en el establecimiento ó escuela de pobres de Hofwil, que es quizás la organizacion social mas perfecta que ha salido de las manos de los hombres. No conozco ninguna que con medios tan sencillos haya llegado á resultados tan importantes. Es una cosa admirable que un solo maestro, educado como son todos en el campo, pueda enseñar en pocas

171
(62-1-2)

LAS REFORMAS.

horas á unos pobres muchachos, casi siempre ocupados en las labores rústicas. Esta enseñanza se parece á la inspiración: todo su secreto consiste en el arte de mantener el alma del discípulo en una disposición favorable al estudio. Hay en Hofwil tal armonía en lecciones; la vida intelectual está tan bien combinada con la activa; hay tanta concordancia en todas las sensaciones del discípulo, y este es tan completamente feliz, que cualquiera instrucción, hallando tan favorables disposiciones, debe tener los mas seguros resultados. Sin este equilibrio perfecto de todo lo que compone la existencia, no puede haber ni bienestar, ni instrucción.

En casi todos los métodos de educación seguidos hasta ahora, solo se ha tratado del cultivo de la tierna planta, sin pensar que su prosperidad depende de la atmosfera que la rodea; y esto es lo que se ha emprendido y logrado en Hofwil.

Hasta aquí he hablado de la instrucción propia de los mendigos: he hecho ver que es forzoso arrancar los niños de esta clase, de la casa paterna, para ponerlos en establecimientos semejantes á los que he mencionado. Los hijos de los jornaleros, que merecen menor consideración para impedir que caigan en la clase no productiva, que es la que da origen á los criminales y al desorden moral. El hombre que solo de su trabajo sacrifica muchas veces la suerte futura de su hijo, que depende enteramente de la educación, á la ventaja momentánea que puede sacar de él, en una ocupación manual. Por esto deberían darse recompensas á los menestrales que enviasen asiduamente sus hijos á la escuela, suponiendo que las haya gratuitas para esta clase de labores. Cuanto más se enseñen en todas las clases del estado que la mas pobre reciba una educación conveniente, es una verdad demasiado conocida. Los poderosos dependen por lazos invisibles de los que no lo son de modo que en las mismas circunstancias la reforma se repaga hasta los ricos para no caerlos con los pobres y con la imbecilidad de las clases inferiores. La instrucción moderna, haciendo que los hombres sean felices á sus ocupaciones, conduce á la dicha de todos. De aquí resultan las buenas costumbres, el orden, el hábito de servir, según las leyes de un orden benéfico para toda la sociedad. El mas sólido fundamento de la prosperidad del rico, es la prosperidad nacional: mientras mayores estas, mas seguras están las riquezas de aquel. Lo mismo sucede en las costumbres: mientras mas comunes son estas, mas probable es que las tengan nuestros hijos. Hay un movimiento, un flujo y reflujo de ilustración entre las diferentes regiones de la sociedad cuyo resultado es que donde prevalece la ignorancia del pueblo; las costumbres de éste, invaden muy en breve los puntos elevados: mientras que en los países en que el pueblo tiene alguna instrucción, la clase superior se eleva proporcionalmente.

COMUNICADO.

Sr. Editor de las Reformas.

Sírvase V. dar un lugarcito en su apreciable periódico á estas tres preguntitas.

Que tal parecerá á V. si se viera entre muchos reos condenados á uno á diez años de presidio ó encierro, y otros con el caudillo man-

darlos á tomar fresco? Yo no lo entiendo.

Dígame algo. Desengáñeme: por que un modo de sacar reglas de tres es el viejo, y quizá ahora podrá haber otra aritmética nueva.

Cuál será peor, un remedio que conlleva el mal pasado, ó el que abre la puerta á otros muchos nuevos y repetidos? Yo no lo entiendo.

Si debiéndole yó á V. algunos miles de pesos y teniéndolo con que pagarle, y hasta rezarle los perjuicios que le he originado con la demora, por un delito que haya cometido, y de que se me quiera indultar, se me puede mandar salir dejándome llevar mis reales, y á V. dejarlo pidiendo limosna, con tantas agallas esperando y que de precisión ha de dar gracias, como un efecto de su filantropía? Yo no lo entiendo, y no sé si este es de aquellos casos en que el delito se perdona; pero los reales se pagan, por aquello del perjuicio de tercero.

Casualmente me está sucediendo esto y con la miseria y hambre en que me deja mi leñador, que lo es de otros muchos, tengo la cabeza tan débil, que para otra ocasión le dirá algo mas su amigo.

Uno de los tres millones de colombianos que desean orden y tranquilidad.

NECROLOGIA.

A los 25 años de edad ha fallecido el ciudadano Miguel Estanislao Porras, natural de la administración de alcabala de este departamento. Este joven ha sido víctima de una misma consagración al desempeño de sus deberes, y á formarse para hacerse útil á su familia y á su país. No bastándole la renta que gozaba para atender á su esposa y familia, estaba dedicado para ayudarse al desempeño de la secretaría de la subdirección de estudios y de todo lo que había que escribir en la administración de St. Lázaro y á una hacienda inmediata sin faltar á su oficina. Al mismo tiempo dedicado al estudio de la jurisprudencia con notable adelantamiento siendo de un físico débil y enfermo, ha sido preciso que tantas fatigas concluyesen sus apreciables días. Buen patriota, buen esposo, buen padre de familia, buen ciudadano, buen amigo afable y benéfico; la patria ha perdido uno de sus servidores, y que lo habria sido mayor con el tiempo; su esposa y sus hijos, un fiel esposo y un padre consagrado á la atención de su familia; y sus amigos uno de los mas sinceros y decidido á hacer todo el bien que podia. La pérdida es sensible; y si sus virtudes por el premio en la mansión del descanso en jugar las lágrimas, su memoria será eterna para cuantos lo conocieron; y principalmente en el corazón de un amigo.

SRES. SUSCRITORES.

Con este número queda satisfecha la suscripción al periódico de este trimestre.

Impreso por José Bernardo Ortega.